

# EL DIARIO PALENTINO.

PERIÓDICO DE NOTICIAS GENERALES Y POLÍTICAS E INTERESES DE LA PROVINCIA.

AÑO IV.

PRECIOS DE SUSCRICION.  
En la Capital, un mes..... 1 peseta  
Fuera, trimestre..... 3  
Número suelto, 5 centimos.

Viernes 9 de Abril de 1886.

No se publica los días festivos.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, Im-  
prenta, Litografía y Librería de Alonso y  
Z. Menendez.  
D. Sancho, 13, Palencia.

NÚM. 920.

## CASAS EN VENTA.

Dos en el casco de esta ciudad; precio y condiciones, dirigirse al Procurador D. Luis Gomez Casado, calle de Carnicerías, 10.

## Seccion editorial.

### EL PETRÓLEO EN ESPAÑA.

—o—

No ha mucho que los Estados que forman la antigua Europa gozaban comercio próspero. La exportación era uno de los poderosos manantiales de riqueza; pero á medida que ha ido progresando la industria y por consecuencia se han hecho más fáciles los trasportes, los países de Ultramar se han resentido de este adelanto general y aprovechándose del mismo, las colonias llegaron á satisfacerse muchas de sus necesidades. De ahí, el descenso en las demandas de fuera y por consiguiente la disminución en las cifras de su importación.

Las naciones de Europa, siguiendo el mismo movimiento, se hacen actualmente una seria competencia, tan seria, que ya presenta proporciones ruinosas. Todas las naciones elevan los derechos de sus aduanas, todos piensan en sus respectivos productos nacionales; todos temen esta concurrencia y las bellas teorías del libre-cambio desaparecen ante la inflexible verdad de las cifras.

En este estado, es lógico que cada nación dirija sus esfuerzos hácia la explotación de su riqueza

indígena, á fin de llenar sus necesidades y detener la importación extranjera?

Con un fin de utilidad general, no deja de tener importancia atraer la atención hácia ciertas producciones y algunos ramos de comercio poco conocidos, así como excitar una noble emulación, cuyo resultado sería enriquecer algunas comarcas, que parecen ignorar todavía los valores naturales que poseen y solo espérase que fuerzas inteligentes los evidencien.

En primera línea de estas regiones, cuyas riquezas naturales se hallan incompletamente explotados, está España. Este hermoso país, notable por su situación geográfica, habitada por una raza nerviosa é inteligente, además de un clima precioso, posee un terreno tan fértil en su superficie, como prodigo en su profundidad en riquezas minerales.

En efecto, bajo el punto de vista geológico, España en su mayor extensión está formada por terrenos de transición y en esta clase de suelo se encuentran generalmente los más numerosos y más importantes yacimientos metalíferos.

Hay además en España cierto número de formaciones bituminosas y precisamente sobre estas hay que llamar la atención porque pueden presentar nuevos manantiales á la industria y su explotación podría librarnos del país del petróleo en América, que una imposición á todas las naciones, á pesar de la

competencia que debieran hacerle los petróleos indígenas; pero estos son todavía desconocidos, se ignora su existencia, los medios de recogerlos y su purificación, de consiguiente, la ruina triunfa y el extranjero se aprovecha de ella.

Búsqese, trabájese y se encontrará petróleo en España: hé aquí algunas indicaciones que pueden servir de guía.

Cerca de Vitoria, en Maestu, hay un cúmulo extraordinario de rocas impregnadas de betun de superior riqueza.

Hay igualmente arenas petrolíferas en la provincia de Soria y en los alrededores de Sigüenza; también gas impregnados de betun en Peñacerrada y en la provincia.

En fin, eflorescencias de petróleo no lejos de Búrgos y en el sudoeste de Andalucía.

En los terrenos terciarios, donde quiera que haya liñitos como en Villamarín, en los alrededores de los depósitos de sal gemma, en Girona, por ejemplo, deberian hacerse investigaciones, que no dejarían de dar resultado favorable.

Las eflorescencias bituminosas se presentan en la superficie del suelo bajo dos formas especiales:

1.º Expulsadas ó puestas de manifiesto por filtraciones de agua, siempre saladas y con frecuencia sulfurosas.

2.º Solas y sin agua.

En el primer caso este betún fluido es el petróleo; en el segundo, es el asfalto, si está seco, ó en fin el betún si es blando y glutinoso.

En este estado la fluidez natural de la sustancia no es tan grande que pueda ser arrastrado por las aguas; permanece en su sitio impregnando el suelo de una capa más ó menos profunda. En todo caso, la presencia de estas materias, sea cual fuere su forma indicada con seguridad la aproximación del petróleo, que previamente ha salido á la superficie y cuya corriente actual, derivada, recorre subterráneamente en direcciones desconocidas que importa reconocer.

Sin embargo, seria grave error creer que el descubrimiento de una eflorescencia fuese indicio seguro de una acumulación de petróleo en el cual el minero encontraria la fortuna á mano llena, porque en España no se encontrará petróleo acumulado ó en depósito como en América, pero se podrán recoger corrientes que procederán de una formación contemporánea. En América el efecto está ya producido; en Europa se está produciendo. En América se explotan depósitos; en Europa se explotarán fuentes ó manantiales; el agotamiento es indudable para el Nuevo Mundo; la duración es incalculable para el antiguo.

Todo el petróleo que diariamente se forma á consecuencia de la descomposición de grandes masas vegetales fósiles hundidas en las profundidades, corre lentamente por una red de filones permeables y diseminados al infinito; ya hasta la mar siguiendo la pendiente general de la region y allí desaparece sin regreso; de consiguiente

EL DIARIO PALENTINO. 203

202 GRAZIELLA.

EL DIARIO PALENTINO. 199

A pocos pasos de la casa encontré á Beppo, el cual lanzó un grito de alegría al verme y se abalanzó á mi cuello como hermano. Me llevó á su barca y me contó lo que habia pasado en mi ausencia.

Todo habia cambiado en la casa. Graziella no hacia mas que llorar desde que yo partí. No se sentaba á la mesa para comer. No trabajaba ya el coral. Pasaba todos sus días encerrada en su cuarto sin querer responder cuando la llamaban, y todas sus noches paseándose en el terrado. Decían en la vecindad que estaba loca ó *innamorata*; pero él sabia bien que esto no era verdad.

Todo el mal provenia, decia el niño, de que querian casarla con Cecco á quien ella no amaba. Beppino lo habia visto y oido todo. El padre de Cecco venia todos los días á pedir una respuesta á los abuelos de Graziella, y estos no cesaban de atormentarla para que diese al fin su consentimiento; pero ella no queria siquiera oír hablar de esto, y decia que antes pa-

blo en pueblo y hacia que me guiaran los cabreros á los sitios mas afamados de sus montañas. Creían que era yo un pintor que estudiaba puntos de vista, porque de vez en cuando escribia algunas notas en un librito de dibujo que mi amigo me habia dejado. Yo no era mas que un alma errante que divagaba por el campo para gastar los días. Todo me faltaba. Me faltaba á mi mismo. Asi es que no pude continuar mas tiempo aquel género de vida, y cuando pasaron las fiestas de Navidad y tambien ese primer día del año, que los hombres festejan como para seducir y amansar al tiempo con alegrías y coronas, como un huésped severo á quien se quiere enternecer, me apresure á regresar á Nápoles. Entré de noche en la ciudad y fluctuando entre la impaciencia de volver á ver á Graziella y el temor de saber que ya no la veria, me detuve veinte veces y me sentaba al borde de las barcas al aproximarme á la Margellina.

el hombre y abarque el espacio con su vista, la naturaleza entera no se compone para él sinó de dos ó tres puntos sensibles, á los que afluye toda su alma. Quitad de la vida el corazón que os ama, ¿qué queda en ella? Lo mismo sucede con la naturaleza. Borrada de ella el sitio y la casa que buscan vuestros pensamientos ó pueblan vuestros recuerdos, y no quedará mas que un vacío brillante, donde la mirada se sumerge sin hallar fondo ni reposo. Despues de esto ¿nos admiraremos de que las sublimes escenas de la creación sean contempladas de tan diversa manera por los viajeros? cada uno de ellos lleva consigo su punto de vista. Una nube en el alma cubre y descolora mas la tierra que una nube en el horizonte. El espectáculo esta en el espectador, así lo experimenté.

Es necesario cojerlo al paso y para conseguirlo es indispensable estudiar la direccion de las corrientes. Estas, en general, se hallan entre las arenas que descansan sobre una capa de arcilla, en este caso su riqueza es limitada: para encontrar las corrientes importantes hay necesidad de penetrar el espesor de la masa arcillosa que forma el subsuelo general del pais. Allí se encuentran las antiguas hendiduras que se han llenado de arena ó de casquijo llevadas allí por las aguas y arrastradas de partes superiores del conjunto general, precisamente del punto de su contacto con la superficie del suelo. Estas arenas encerradas en la arcilla ó grada, forman verdaderos filones, y en su espesor, arrastrados por las aguas subterráneas se escurre el petróleo muchas veces procedentes de muy lejos, pero siempre de la direccion donde deben hallarse los líñitos.

T. G.

### Desde la Côte.

Servicio especial de EL DIARIO.

Madrid 8 de Abril de 1886.

Sr. Director:

A seguir los dias como van habrá que sacar la ropa de verano: el sol quema como en Julio y Agosto y se suda por las calles cual si nos encontrásemos en la canícula.

Entre los españoles cuentan que quien mas suda, sin moverse de su despacho es Sagasta, atacado por el sin número de aspirantes á Senadores que brotan de todas partes como si se tratara de las multiplicaciones de seres inferiores en la naturaleza. El gobierno no puede desprenderse de estos puestos, de suerte que serán contados los triunfos de las oposiciones. Desde luego la Romero-Izquierdista ha perdido toda esperanza. El jefe de los húsares marcha el lunes á sus posesiones

del Romeral, de donde regresará bien entrado Mayo. No se cree que esté resuelto á retirarse a la vida privada.

Los ortodoxos baten palmas de contento al ver el fracaso romerista, y repiten esta tarde con deleite algunas de las chispeantes frases del discurso que anoche pronunció Cánovas en el Circulo, entre otras (aludiendo á los romeristas) la de que el partido se habia purificado de aquel aluvion de conservadores que tenian mas que adquirir que conservar. El discurso de Cánovas amen de las gracias y bienvenidas propias del caso, fué todo un programa de politica para la campaña de oposicion que se inaugura, resumiendo en estas palabras: «paciencia para sufrir en todo aquello que no ataque al dogma, ayudar á los adversarios para salvar lo comun, la monarquia, y guerra sin descanso cuando se trate de atacar los fundamentos sobre que descansan las instituciones.

Los consejos de ministros de anoche y hoy han sido (declaracion ministerial) mas administrativos que politicos: resumen de politica con porvenir risueño para el partido liberal; expedientes de Fomento relativos á organizacion del cuerpo facultativo de obras públicas, continuacion de las obras del museo y bibliotecas nacionales, algunos de Guerra sobre armamentos, algo de personal, mayormente lineas generales de una combinacion de gobernadores, indultos y estado y porvenir de las cuestiones planteadas en Marruecos.

Interesa vivamente á España la politica del imperio, de suerte que no extraña el interés con que los ministros miran el asunto, lo mismo que muchos gabinetes europeos que estudian hoy el proyecto de conferencia en Madrid lanzado por la prensa madrileña. Los telegramas de esta tarde dicen que las kábilas fronterizas á la Argelia han suspen-

dido sus operaciones militares á causa del mal tiempo; pero Francia ha aumentado su contingente de observacion cerca del Muluya.

Se desmiente que haya cólera en la provincia de Zaragoza.—El congreso mercantil se inaugurará en Madrid el 19 de Mayo próximo.—La sociedad de africanistas que anoche trató de política en Marruecos, volverá pronto á reunirse.—La conferencia que anoche dió Menéndez Pelayo en el Ateneo fué muy aplaudida sobre literatura española del siglo XIII, que continuará en otra sesión.—Algunos candidatos que se creian triunfantes temen ser víctimas de inesperadas resurrecciones. Aun no se conoce el resultado definitivo de unos diez y ocho distritos. En palacio no ocurre novedad, ni particularidad digna de mención en contros, circulos, tertulias y salón de conferencias que he recorrido.—Hay agitacion obrera en Cataluña.

Del extranjero que ya han comenzado las escaramuzas entre Turquía y Grecia. En Roma se espera en breve un cambio de ministerio.—En Bélgica, nuevas huelgas. Gladstone ha conjurado la escision ministerial modificando algo sus proyectos sobre Irlanda.—Sigue la agitacion socialista en Francia.—El Parlamento alemán ha aprobado la ley de represion contra los socialistas.

Su afmo.—F.

### Madrid y Provincias.

Un individuo se presentó en la sacristia de la iglesia de San Basilio de Córdoba, y ordenó que doblasen por su mujer.

El sacristan envió á la torre un monaguillo y fué á la casa mortuoria, donde halló a la difunta tranquilamente ocupada en sus faenas domésticas.

Avisada la policia, fué detenido el marido, el cual declaró que á

esta circunstancia debía su costilla la vida, pues tenía el propósito de matarla en cuanto terminase los preparativos de su entierro, en que él se estaba ocupando toda la mañana.

El detenido parece que es un buen hombre, convertido en martir por el caracter violento de su mitad.

Un periódico de Lóndres da cuenta del siguiente extraño suceso:

«En los círculos políticos de la corte de San Petersburgo ha producido mucho ruido un raro incidente recientemente ocurrido. En el Palacio de Invierno se recibió una gran caja dirigida á la emperatriz, con la siguiente indicación: «Objetos de *toilette*,» por cuyo motivo no fué examinado su contenido en la frontera. La emperatriz dió á una camarera la orden de abrir la expresada caja y no tardó mucho en oír gritos de espanto lanzados por la doncella.

Penetró la czarina en el sitio donde esta se hallaba y vióla tendida y desmayada en el pavimento mientras un criado permanecía estupefacto delante de la caja abierta.

Debajo de un conjunto de paja y papel yacía el cadáver de una joven de cabello rubio. Telegrafióse en seguida á París de donde procedía la caja, pero hasta ahora no ha podido averiguarse nada de tan misterioso asunto.»

La comision encargada de organizar un Congreso Mercantil nacional, cuya celebracion anunciada para Octubre se suspendió por la existencia del cólera, ha acordado que se inaugure el 17 de Mayo próximo. En él se discutirán un proyecto de organizacion de las clases mercantiles é industriales de España y algunos temas que comprendan las cuestiones mas importantes en relacion con los intereses de dichas clases. Parece que enviarán sus representantes todas las sociedades comerciales de provincias que, con los nombrados

### XI.

Yo lo miré todo y no ví nada. En vano descendí como un insensato agarrándome á los pedazos de lava fria hasta el fondo del cráter. En vano salve las grietas profundas cuyo humo y llamas rastreras me ahogaban y quemaban. En vano contemplé los grandes campos de azufre y de sal cristalizados que se asemejaban á ventisqueros iluminados por aquellas bocanadas de fuego. Permanecí tan frio á la admiracion como al peligro. Mi alma estaba en otra parte y en vano queria separarla de allí.

Por la tarde bajé á la ermita y despedí á mis guías; atravesé las viñas de pompeya y pasé un dia entero paseando

me por las calles desiertas de la ciudad sepultada. Aquel sepulcro abierto despues de dos mil años y restituyendo á la luz del sol sus calles, sus monumentos y sus artes me dejó tan insensible como el Vesubio. Hacia tantos siglos que el viento de Dios habia barrido el alma de aquella ceniza, que ya no me hablaba al corazon.

Bajo mis plantas hollaba yo aquel polvo de hombres en las calles de lo que fué su ciudad con tanta indiferencia como los montones de conchas vacias arrastradas por el mar sobre sus orillas. El tiempo es un gran mar que se desborda como el otro mar y arrastra y confunde nuestros restos. No podemos llorar á todos. Cada hombre tiene sus dolores, y cada siglo su compasion y esto basta.

Al dejar á Pompeya penetré en las gargantas de las espesas montañas de Castellamare y de Sorrento.

Allí viví algunos dias, yendo de pue-

saria á Ginebra, lo cual para el pueblo de Nápoles equivaldria á decir: «antes me haré renegado,» amenaza peor que el suicidio, por que era el suicidio eterno del alma. Andrés y su mujer, que adoraban á Graziella, se desesperaban al ver su resistencia y perdidas sus esperanzas de verla establecida como ellos querian. Rogábanla y la instaban por sus canas; la hablaban de su vejez, de su miseria y del porvenir de los niños. Entonces Graziella se enternecia y recibia algo mejor al pobre Cecco que venia á sentarse humildemente por las tardes á la puerta de la estancia de su prima y á jugar con los niños. Al despedirse, la decia *adios* al traves de la puerta; pero raras veces le respondia ella una sola palabra. El se iba descontento, pero resignado y volvía al dia siguiente siempre el mismo.

«Así hermana hace muy mal, decia Beppino, ¡Cecco la ama tanto, y es tan bueno! ¡Seria tan feliz con él.—En fin, esta tarde, añadió, se ha dejado vencer

gremios de la corte y por algunas corporaciones como la Sociedad Española de Geografía Comercial, la asociación para la reforma de los Aranceles de Aduanas, la Económica Matritense y otras, han de contribuir á que se organicen definitivamente las clases mercantiles é industriales de nuestro país.

### Local y Provincial

Los gremios á quienes corresponde presentarse mañana en la Administración de Contribuciones y Rentas de esta provincia y la hora en que han de verificarlo para proceder al nombramiento de sus síndicos y clasificadores son:

Maestros de albañilería, á las nueve de la mañana.—Tintoreros á las diez.—Impresores, á las once.—Hornos de pan con venta, á las doce.—Bordadores de mantas, á la una de la tarde.—Guarnicioneros á las cuatro.—Peluqueros en salón, á las cuatro y media.—Plateros compositores, á las cinco.—Boteros y corambleros, á las cinco y media.—Caldereros á las seis.

Creemos de nuestro deber advertir que los que no se presenten á la hora señalada, pierden todo derecho á ulteriores reclamaciones.

En breve publicará el *Boletín oficial* la lista de las escuelas vacantes en el distrito Universitario, que habrán de ser provistas por traslado, concurso y oposición, entre las cuales no se halla ninguna en esta provincia.

Ayer tarde corría desbocada por la calle Mayor principal la caballería que tiraba del carro de un expendedor de pan á domicilio, con exposición de que atropellara á alguna criatura.

Para poner remedio á estos casos, las denuncias y las multas son lo mas provechoso.

Acompañados de atenta carta, se nos han facilitado, por la Subdirección en esta provincia á cargo del Sr. D. José Grajal, dos estados demostrativos de la situación de la Compañía de seguros *La Unión y el Fénix Español*, correspondientes á los años 1884 y 85, con las diferencias sufridas en sus abonos por siniestros y en las garantías para el actual año de 1886.

Conforme puede deducirse del más ligero exámen de los referidos estados, la vida y prosperidad que alcanza esta compañía de seguros, está precisamente basada en la importancia de sus operaciones, en la brevedad con que coteja y abona los daños del siniestro y más que nada, en su capital remanente que asciende hoy á la cantidad de 195.026,550,04 rs. ó sea 24.398.735,54 reales vellón mas que el año 1885.

En cambio de este aumento de garantías, la compañía ha tenido también la suerte de que el importe de los siniestros satisfechos haya sido en el citado año 1885, 2.948,815,76 reales vellón menos que el anterior, indudablemente que por haber ocurrido menor número de siniestros, ó por la menor cuantía de estos

Precisamente en los dos estados que tenemos á la vista, pueden apreciarse los siniestros satisfechos, ocurridos en esta provincia y que han sido: en el año 1884, cinco menores de 2,500 pesetas, importantes en junto 802 pesetas 97 céntimos, y en el año 1885, dos mayores de 2,500 y 12 menores, que ascendieron á la suma de 12,464,25 pesetas.

Segun verán nuestros lectores en el lugar correspondiente, por la compañía que actua en este teatro, se estrenará mañana un drama en tres actos original de un poeta palentino.

Los mozos del actual reemplazo del partido de Saldaña, con expediente para resolver, son los que mañana deberán presentarse ante la Comisión provincial.

Quando se está practicando en la mayor parte de las calles un relleno de baches y arreglo de desperfectos, tanto en las principales, como en las estremas del barrio de Santa Marina ó Mercado viejo, recordamos al Sr. Alcalde, no deje sin igual arreglo la calle Mayor antigua, en toda su estension y que vaya pensando en la manera y tiempo en que se la podria dotar de aceras, que la están haciendo mucha falta, para que aquella vía, que no por ser antigua es menos frecuentada, ni sus vecinos son de peor condición que los demás; tenga siquiera por donde pueda marcharse, sin mancharse.

Y recordamos también que los badenes de la entrada á la calle del Cuervo, continuan sin construirse.

Solo que nos tememos que, á tantos recuerdos nos contesten con... expresiones.

En el tren misto de las 9,33 de la noche, llegaron ayer á esta, de regreso de Valladolid, el Sr. Brigadier Gobernador militar de esta plaza y el Sr. Coronel del Regimiento caballería de Almansa, que pasaron á aquella plaza á ofrecer sus respetos al Excelentísimo señor Capitan general del Distrito.

Por la Dirección general de Hacienda pública se han pedido á esta oficina de Contribuciones y Rentas, las hojas de servicios de todos los oficiales de la misma.

Anoche en tren especial, cruzó por esta estacion á las nueve y media, procedente de Santoña y con dirección á Burgos, el segundo batallón del regimiento infantería de Valencia, que ha sido relevado de la guarnición que prestaba.

Sería muy conveniente que por la Alcaldía se dictase en breve el oportuno bando que prevenga las consecuencias de la enfermedad rábica que en esta época del año suelte padecer la raza canina.

Por mas que esto mismo lo hayamos consignado ya en las columnas de este DIARIO, lo reproducimos

porque no ha muchos días, un sugeto que cruzaba por la calle Mayor se vió sorprendido por un perro de Terranova que se avalanzó á él, sin haber sido hostigado por nadie, lo cual también pudiera ser evitado si los dueños de los animales que presentan tal propensión, los retuvieran en el interior de sus casas ó corrales, mientras ellos no pudieran estar á su cuidado.

Con el presente número acompañamos un prospecto de la LOTERIA ALEMANA, de Hamburgo, el cual publica la casa banquera Valentin y Compañía, de aquella ciudad.

Se halla vacante en Torremorjon la plaza de médico-cirujano titular por cesar en 17 de Mayo próximo el que la desempeña, cuya dotación consiste en 999 pesetas por asistencia de 20 á 25 familias pobres y que puede solicitarse en término de 30 días.

El anuncio que publicará el diario oficial, previene que el agraciado habrá de percibir solamente hasta el 30 de Junio próximo, á razón de 500 pesetas de sueldo, que es lo presupuestado en el actual ejercicio.

El agraciado podrá contratar con los pendientes.

Ha sido devuelto aprobado el presupuesto adicional de 1885 á 86 de Valoria de Aguilar, para su ejecución.

También ha sido devuelto, pero sin aprobar, el de Buenavista, para que se consigne en la sección correspondiente la cantidad necesaria á satisfacer los atrasos por Instrucción pública.

### TEATRO.

La conocida comedia en un acto de Escudero y Navarro *Hija única*, el juguete cómico en dos actos, nuevo, *Madapolan Hermanos* de Taboada y Llanos y el aplaudido sainete de Estremera *El Ventanillo*, constituian el programa de la función de anoche.

Ni de la primera ni del último hemos hoy nuevamente de ocuparnos, y si lo hacemos no es con otro objeto que el de manifestar que en todas las obras, pero sobre todo en *El Ventanillo*, el Sr. Galé nos demuestra una vez mas ser un consumado actor. Todos los demás bien.

*Madapolan Hermanos* es uno de esos juguetes que se escriben porque aparezcan nuevos titulos en los carteles y nada mas. Tiene muy pocos chistes y estos en su mayor parte pasaron desapercibidos ante el escaso público que presenció el espectáculo.

Nosotros nos permitiríamos aconsejar á la empresa que se dejase de estrenos como los últimos que hemos presenciado, que á mas de no valer casi nada, son pesados é insulsos, y en los que por mas que haga el actor no es posible que lleguen á agradar.

**LAS PERSONAS DEBILITADAS por un empobrecimiento de la sangre, á las cuales el médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las gotas concentradas de HIERRO BRAVAIS, con preferencia á las otras preparaciones ferruginosas.**  
En todas las Farmacias. — Exigid la firma.

### Notas mercantiles.

VALLADOLID, 8.—Las entradas de cereales verificadas en este dia en los almacenes generales de Castilla han sido 200 fanegas trigo que se pagaron de 42 á 42,25 reales las 94 libras.

En el Canal han entrado 500 fanegas de trigo pagadas de 42 á 42,25.

*El Corresponsal.*

HERRERA DE PISURGA, 7.—Satisfactorio es el estado de estos campos, merced al tiempo bueno de que se disfruta.—La entrada en el mercado ha sido regular vendiéndose el trigo á 40 reales fanega; cebada de 28 á 29; avena de 17 á 18; titos de 45 á 48; yeros de 34 á 35.

*El Corresponsal.*

VILLADA 7.—Han dado principio los trabajos agrícolas con la animacion posible en vista de hallarse atrasadas las labores. Sin embargo, los campos están buenos, como lo es el tiempo. Aqui se vendió lo presentado y en estacion con todo gasto á 41 reales unas 472 fanegas que se habian ofrecido á 41 y 1/4. Además se han hecho 80 fanegas trigo á 40 reales fanega; 40 de cebada á 26,50; 30 de avena á 17; yeros á 34; garbanzos de 60 á 100; alubias á 90 y queso de 35 á 36 reales arroba.

*El Corresponsal.*

VALENCIA DE D. JUAN, (Leon).—Ha comenzado la siembra de las legumbres en estos campos: los trigos prometen una buena cosecha; el tiempo es favorable á los trabajos en los viñedos. Con tendencia á la baja se vendió lo presentado, á los precios que se anotan:

Trigo de 36 á 38 reales fanega; centeno de 27 á 30; cebada de 24 á 25,50; avena de 20 á 21; garbanzos de 60 á 80; titos de 40 á 45; alubias de 75 á 85; patatas de 4 á 4,50 reales arroba; vinos de 19 á 20 reales cántara y lanas de 54 á 56 reales arroba.

*El Corresponsal.*

### Ultima hora.

SERVICIO TELEGRÁFICO ESPECIAL.

MADRID 9 (12, 15 t.)

Se niegan las probabilidades de una conferencia Europea en Madrid.

El cólera aumenta en Italia.

Mr. Gladstone ha presentado nuevos proyectos al parlamento inglés.

### Espectáculos para mañana.

Tercera del segundo abono.

Extremo del drama en tres actos y en verso de un Poeta Palentino, titulado:

*El Castillo de Calmar*

ó

*Los Predestinados.*

El fin de fiesta

*Pancho y Mendrugo.*

A las ocho. Entrada 3 reales.

### Cultos.

SÁBADO.—San Daniel y Ezequiel prof. En la Soledad predica el Sr. D. MA. NUEL ATIENZA.

Imp. y lit. de Alonso y Z. Menendez.

ANUNCIOS  
PRECIOS ECONÓMICOS.

# SECCION DE ANUNCIOS.

COMUNICADOS  
PRECIOS CONVENCIONALES

## SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA.

VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA  
TRES SALIDAS AL MES

con escalas y extensiones siguientes

El 10 de Cádiz a las Palmas, Progreso y Veracruz.  
El 20 de Santander a la Coruña.  
El 30 de Cádiz a los puertos de las Antillas La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena  
Colon y puertos del Pacifico.

## VAPORES-CORREOS A MANILA CON ESCALAS EN

PORT-SAID, ADEN, COLOMBO Y SINGAPORE y servicio a ILOILO Y CEBÚ.

### LINEA DE LAS ANTILLAS.

#### SALIDAS

El 10 el vapor «Isla de Cebú.»  
20 » «Ciudad de Santander.»  
30 » «Antonio Lopez.»

### LINEA DE FILIPINAS.—CORREOS.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía dará alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja a las familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.  
Para más informes en  
Barcelona-La Compañía Trasatlántica y Sres. Ripol y compañía, Plaza Palacio Cádiz.-Delegación de la Compañía. Trasatlántica.-Madrid.-D. Julian Moreno Alcalá.-Liverpool.-Sres. Larinaga y compañía.-Santander.-Angel B. Perez y compañía.-Coruña.-D. E. de Guarda.-Figo. D. R. Careras Irigorri.-Cartagena Bosch hermanos.-Valencia.-Darty compañía-Manila.-Sr. Administrador General de la Compañía general de tabacos.-Palencia.-Mayor, principa 62.

## TURBINAS.

Se construyen del sistema «Fontaine» con punto superior y con todos los adelantos modernos para utilizar mejor los saltos de agua.

Para la instalación de cada turbina se hace un estudio especial, para obtener el mejor resultado en cada caso.

Se darán referencias de turbinas construidas y se remitirán listas de precios a quien las solicite.

FUNDICION Y TALLERES DE CONSTRUCCION DE EDUARDO L. DORIGA  
SANTANDER.

Los enfermos toman sin repugnancia y los niños hasta apetecen la



Es muy agradable al paladar y fácil de digerir. Se emplea con éxito para combatir la escrófula, tisis laringea y pulmonar, tos crónica, debilidad general, raquitis de los niños, etc., etc.

Se vende a 10 rs. frasco en las farmacias de los Sres. N. de Fuentes Aspuz é Hijo y Dr. Nieto del Barco.

### COCHES.

En el pueblo de Baltanás se venden tres, dos de ellos de 14 asientos cada uno, 8 en el interior y 6 en la banqueta y sobre banqueta y un familiar sin estrenar y sumamente ligero, con 4 asientos en el interior y 3 en la banqueta.

Su construcción está hecha en uno de los mejores establecimientos de Bilbao, con todas las necesidades que requiere el reglamento de carruajes, y enteramente nuevos.

Para verlos y tratar dirigirse a su dueño Agapito Moreno en el citado Baltanás.

Se arrienda el Parador de la Esperanza ó sea de Frisol situado fuera puertas de Mercado cerca del salón; enterará del precio y condiciones D. Guillermo Astudillo calle Mayor, num. 53, su dueño don Pablo A. Bobadilla plaza Mayor número 5, principal.

### LIBRERIA

La de HEREDIA, se ha trasladado a la calle Mayor principal, casa núm. 55, en esta ciudad.

### IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D Manuel Saez Diez acudiendo a los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contienen carbonatos ferrosos y manganoso, agentes medicinales de gran valor como *reconstituyentes*. Tienen las aguas de *La Margarita* mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR en competencia con todas las aguas purgantes y similares, nacionales y extranjeras en la Exposición internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

### CARROMATO.

Se vende ó cambia uno por otro mas pequeño, de una mula. Darán razon en la Posada de la Estrella.

Se necesitan oficiales de sastrería y que sepan su obligacion.  
Sastrería de A. Gonzalez,

### ARRIENDO.

Se hace de un local situado en las afueras de San Lázaro, propio para almacen. Dirigirse a D. Manuel Herrero, almacen de coloniales, don Sancho 17. (Antes almacen del señor Ausin.)

### CALENTURAS.

Cuartanas, tercianas y cotidianas toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras ebrifugo infalibles de Fernandez; caja de 40 píldoras para las benignas, 12 reales, y de 81 para las rebeldes, 24 id.; y por 2 más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden millones de cajas y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Pablo Fernandez, Madrid, plaza la Villa 4 y Sacramento 2; y al por menor en todas las boticas y droguerías de España, y en Palencia, Sada, Fuentes y otros.

### OBRAS ILUSTRADAS.

Por un precio módico y en buen estado, se venden las siguientes, publicadas por la *Biblioteca Universal*: 104 entregas de *La Ilustración artística*, con grandes láminas.

Un tomo con magníficos grabados, *La Edad media*.

Dos tomos id. id. *Europa pintoresca*.

Dos id. id. id. *El Mundo fisico*.

Un id. id. id. *Nuestro siglo*.

Un id. id. id. *Magnetismo*.

Un tomo en verso, *El Cid Campeador*, original de D. José Zorrilla.

Tres tomos con hermosas láminas, *El mundo en la mano*. (El tercer tomo está incompleto).

Dos tomos, *El siglo de las tinieblas*.

En la imprenta de este DIARIO se dará razón.

### PIANO.

Se vende uno vertical en muy buen uso.

Se da razon en la imprenta de este DIARIO.

### ALTO PALENTINOS.

Acaba de establecerse en esta Capital y barrio de Sta. Ana una fábrica de jabones, titulada *La Bienhechora*, habiendo su dueño para comodidad del público situado un despacho en la plazuela del Puente número 2.

Estos jabones reúnen la ventaja sobre otros muchos de hallarse bien conocidos, espumosos y suaves, lo que les permite el poderse lavar con cualquiera agua, no saliendo pelusa ni salitre cual sucede con varios.

Los precios como puede verse son económicos dada su especial clase.

Kilo 70 céntimos de peseta.

11 1/2 kilos ó sea la arroba 7 pesetas.

Fuera de la capital la arroba 5 pesetas 50 céntimos.

Los pagos son al contado.

### PALENTINOS.

Queréis carbones superiores y baratos?

Pues no cansarse. Venid al nuevo establecimiento de la calle de San Francisco entre la panadería Francisco y el almacen de maderas del Soriano, y encontrareis en él (deeseo de serviros) a su dueño y vuestro servidor Pablo Aragon de Nieto, con carbones que dan la hora, de piedra, cok, y vegetales. Visitad esta casa porque la entrada y la salida es libre, y los carbones se dan a precios muy económicos. ¿Que mas quereis?

(BOCA.)

MENTHOLINA DENTIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

**BOCA** GRAN REMEDIO **BOCA**

PARA LA BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler a base del Menthol, es el dentífico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor a las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 40 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentíficos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.

(BOCA.)

Frasco 6 reales.—Idem grande con caja y cepillo 10 reales. Idem equivalentes a 8 frascos grandes 60 reales.